

**FONDS D'ARCHIVES N° 136**

Répertoire numérique détaillé du fonds  
**La Société Saint-Thomas d'Aquin**  
**(1950-1980)**

Jean Bernard

Centre d'études acadiennes  
Université de Moncton  
1991

## INTRODUCTION

### Acquisition du fonds

Le fonds de la Société Saint-Thomas d'Aquin fut compilé au CEA de manière irrégulière. La majorité des documents furent envoyés par courrier par la Société Saint-Thomas d'Aquin à titre d'information ou encore suite à des demandes de la part des directeurs du CEA pour des documents spécifiques tels que procès-verbaux et rapports de réunions annuelles.

### Survol historique

La Société Saint-Thomas d'Aquin fut fondée en 1919 par des membres de l'Association des institutrices et instituteurs acadiens de l'Île-du-Prince-Édouard dans le but de promouvoir l'avancement des Acadiens dans le domaine de l'enseignement et de la sauvegarde de la culture et de la langue française à l'Île-du-Prince-Édouard. L'année suivante, soit en 1920, la Société Saint-Thomas d'Aquin fut incorporée par un acte de la législature provinciale.

La Société Saint-Thomas d'Aquin connut des moments pénibles à ses débuts engendrés par un manque de communication et de ressources financières. À partir de 1937 jusqu'en 1942 nous voyons un régime de vie où la Société Saint-Thomas d'Aquin se donne des bases de manoeuvres et un comité exécutif qui su mener à bien des campagnes de financement et de recrutement. En plus, les bienfaits de la Société envers les jeunes acadiens désireux de poursuivre leurs études se répandaient, ce qui encourageait les gens et les associations à faire des dons.

À partir de 1959, la Société Saint-Thomas d'Aquin publie une petite revue appelée *Le Bulletin* qui permet à la Société de maintenir ses membres au courant des activités de la société.

Aussi durant les années 1960-1970, la Société Saint-Thomas d'Aquin a beaucoup travaillé pour protéger et promouvoir la culture acadienne au sein de la communauté acadienne de l'île en plus d'apporter un apport financier au domaine de l'enseignement.

Avec les crises constitutionnelle et linguistique des années 1980, la Société Saint-Thomas d'Aquin émergea, de plus en plus, comme le porte-parole de la population francophone et acadienne de l'Île-du-Prince-Édouard.

### Description du fonds

- Procès-verbaux
- Rapports d'assemblées annuelles
- Rapports de comités
- Rapports financiers
- Revue *Le Bulletin*
- Études
- Article
- Coupures de journaux

### Sources complémentaires

F1867 - Association des institutrices et instituteurs acadiens de l'Île-du-Prince-Édouard

**N.B.:** *Le fonds de la Société Saint-Thomas d'Aquin a été filmé au complet par le CEA en 1977. Prière donc de se référer aux microfilms F1926 et F1927.*